

La República debe hacerse para todos los españoles, claramente; pero han de hacerla los que tienen fe en ella. Lo contrario, será laborar su ruina

El Pueblo

La Primera República se perdió por confiar a gobernadores, a ministros, y a generales monárquicos la misión de hacer la República

Año I. - Cartagena - Núm. 70

DIARIO REPUBLICANO DE LA TARDE

Miércoles 11 de diciembre de 1935

No pudo el Nazareno convencer a los ricos y hubo de negarles la entrada en el Cielo. El señor Chapaprieta es un iluso, si creyó por un momento la resignación de los adinerados a sus proyectos

OFRENDA AL MAESTRO

Hace breves días un señor diputado (aquel señor diputado, apóstata de varias doctrinas, que comenzó su brillantísima disertación en el Parlamento, en este Parlamento, con aquellas admirables palabras de «no me mates con tomate», principio de una serie de discursos con los que viene asombrando a menudo al país) se permitió decir algunas lindezas contra la figura inmaculada, ética y políticamente, de Pi y Margall.

No necesita la memoria imborrable de Pi y Margall que le reivindicamos frente a esas palabras. Las tonterías no hacen historia, y qué más quisiera el divertidísimo señor Maeztu que dedicáramos unas cuartillas, aunque modestas, a ocuparnos de su graciosa interrupción!

Pero recojamos la oportunidad del momento en que estos hechos ocurrían. Argumentaba briosamente el señor Monzón, diputado vasco (cuando la interrupción surgió) en favor de la autonomía de su región, en favor de las autonomías regionales todas. Y había que ver la incompreensión de las derechas, la insensatez de las derechas, el prejuicio cerril y despótico de las derechas frente a los problemas esenciales, sustanciales para el porvenir de la República y de la Patria. En esto, como en todo las derechas eran una vez más el «obstáculo tradicional», el lastre aborrecible que impide al pueblo español caminar limpio, libre y seguro, hacia los grandes destinos históricos. Y en esto surgió la ofensa a Pi y Margall, que era, por contraste, la encarnación viva de la España de mañana frente al pasado, caduco y sin grandeza, de la España de ayer, que aún perdura, y que en su más alta y genuina representación cultural el Parlamento, dejaba traslucir todo su contenido de incapacidad histórica, de miopía intelectual y de miseria moral que alimenta el criterio derechista.

Habíase conmemorado breves días antes el XXXIV aniversario de la muerte del Maestro. Se realizaron varios actos trascendentales exaltando su personalidad señera, de verdadero apóstol, que se agiganta con el tiempo. No sé dieron más porque la autoridad no lo consintió. Alguien echó de menos que allí donde las circunstancias lo permitiesen.

Pero no hacía falta. La figura de Pi y Margall (como la de tantas otras figuras ilustres de la Democracia, guías del pueblo español, como la de Costa, como la de Nakens, como la de Pablo Iglesias,

etc.) están ya hace años metidos en el corazón y en el pensamiento del pueblo que trabaja y que sufre y apenas si necesitan de actos conmemorativos. El mayor homenaje es la imitación en la conducta y en el ejemplo de los que ilusionados le siguen con fe. Nadie se diga discípulo de aquellos hombres sino se inspiran sus actos no solo en su doctrina sino en la firmeza con que mantuvieron sus convicciones, en la limpieza de miras con que cumplieron su misión histórica, y en la honradez de su obra sobre todo.

Este aniversario, para suerte de la Democracia, se habían cumplido treinta y cuatro años de su muerte cuando más era de tener en cuenta la obra y la doctrina de Pi y Margall. Cuando más era de recordar su ética admirable, la inflexible austeridad de su vida, frente al ejemplo que presentaban las Cortes de la reacción; la pureza de sus doctrinas, cuando hasta un diputado vasco, había de invocar palabras de Pi y Margall en apoyo de las legítimas aspiraciones de aquel pueblo; cuando, la corrupción dominaba en tantas y tan altas esferas; cuando era mayor el ansia de justicia social de un pueblo hambriento y desesperado; cuando había tantos hombres en trance de ser ajusticiados; cuando mayor ha sido el contingente de hombres honrados que gimen en las prisiones de España; cuando mayor desbarajuste existe en los negocios públicos y privados, mayor la miseria en la ciudad y el campo, más descarado el favoritismo, más abundante la injusticia, más perseguida la libertad en todos los órdenes, etc.

¿Cómo había de ser exaltada la memoria de Pi Margall en este Parlamento? Su nombre solo era para muchos una acusación perpetua, viva y sin contestación posible en todo el ámbito del Congreso de Diputados, la acusación de su deslealtad y de su traición para algunos; de su inmoralidad para otros; de su falta de patriotismo para un buen puñado de gentes que explotan el vocablo con monopolio que nadie les ha concedido y que aún no sabemos en qué consiste, como no sea en la facilidad con que saben convertir los «negocios públicos» en «negocios privados», de su casa y familia; falta de sentimiento de justicia para otros; de ausencia de sentimiento de libertad para los más. Pi Margall no podía ser venerado, respetado en este Parlamento; no agradeceríamos los federales que este Parlamento hubiera glorificado a Pi Margall. Nada de eso. Pero Pi y Margall está en la con-

Cosas que pasan

No fué previsor

José Moreno era un honrado (?) comerciante de ultramarinos de los pocos, según él decía, que dan peso justo.

A costa de trabajos y privaciones y también a costa de los clientes, consiguió el ultramarino Moreno hacerse de un bien saneado capital, con la plausible y buena intención de dejar al abrigo de la miseria a sus tres hijos, José, Donato y Angela.

Más, como no somos nada en este pícaro mundo, a nuestro honrado comerciante le llegó su hora y palmó como los buenos. En el testamento que hizo antes de morir—naturalmente—mejoraba a la muchacha, encantadora criatura de quince años; determinación aquella de la que sin duda estará arrepentido y que procurara corregir en lo sucesivo si es verdad eso que dicen de la metempsicosis.

Y digo esto, porque los hermanos de Angela, tan pronto como tuvieron noticia de la mejora, se dijeron:—A ésta la administramos nosotros. Y dicho y hecho: administraron a la pobrecita Angela tan soberana, digo, presidencial paliza, que a poco se va a contarlo a su progenitor en el otro barrio.

La muchacha, protesta de la mejora, de la paliza, y de la falta de previsión de su padre, quien, para evitar esto, bien pudiera haber incluido en el testamento una cláusula que dijera poco más o menos: Se prohíbe terminantemente a José y Donato administrar la herencia que lego a mi hija Angela, por ser potestativa esta facultad, única y exclusivamente de su marido, cuando se case...

De Capitanía General

Desembarca del Méndez Núñez y pasa a situación de disponible forzoso, el oficial tercero de Artillería don Manuel Fando del Río.

—Mañana a las diez, se efectuará la entrega del Mando del destructor Alsedo, para el que fué nombrado el capitán de corbeta don Elías Cano.

ANTONIO ROS

Quilista

Consulta de 11 a 2 Sagasta 15

ciencia de todos los republicanos, de todos los obreros, de todos los hombres de la España nueva que se prepara orgullosa, optimista y entusiasta a librar la gran batalla contra los poderes negros de la reacción, únicos culpables de que España sea todavía un bochorno ante el mundo.

V. RICO SOBLECHERO

Madrid, diciembre.

España y las derechas

Una vez más se ha producido crisis ministerial

Las derechas españolas, representación genuina de los grandes industriales y banqueros, han decidido plantear otra nueva crisis porque no quieren contribuir a las cargas del erario público.

Ellos, los que han entrado a la carga en la gobernación del país, se han opuesto a que los grandes magnates de la industria y dueños de la tierra se les mermase un poco sus escudillos bolsillos. ¡Ah!, pero cuando la Ley de Restricciones segaba los miserables sueldos de millares de modestos funcionarios, entonces aplaudían con entusiasmo y fervor patriótico los proyectos del Ministro de Hacienda.

Este es el vergonzoso espectáculo que ofrecen a España y a la República, las derechas españolas.

Nada útil han hecho. El Parlamento es un cadáver que vive con las inyecciones que ha facilitado el «histórico» Lerroux.

Desahacer todo lo que beneficiaba a las clases modestas.

Crear un estado de penuria entre las masas populares, alcanzando el paro obrero caracteres alarmantes.

Devolver a los grandes sus propiedades que habían conquistado con el sudor de su frente.

Destruir, arruinar a millones de pequeños industriales.

Para España es una cosa secundaria.

Lo que ellos desean es seguir manteniendo sus privilegios.

Tirar, seguir tirando, aunque el pueblo se muera de hambre.

¿Pero es que esta situación puede continuar? ¡No! Sólo un procedimiento puede terminar con esta situación que acabará con la República.

Unión; lucha en común de todas las fuerzas enemigas de la actual situación, desde los republicanos de izquierda hasta los comunistas.

Luis ROCA

Vida de sociedad

Se encuentra mejorado el hijo de nuestro querido amigo don Antonio Martínez Madrid. Celebraremos su pronto restablecimiento.

—En virtud de oposición ha sido nombrado profesor del Colegio de ciegos de Madrid nuestro querido amigo el maestro nacional don Feliciano Sánchez Saura. Reciba nuestra felicitación mas cordial.

—Felizmente ha dado a luz un precioso y robusto niño, en San Antón, doña Dolores Baños Agosto, esposa del alto empleado

Lo que hacen los padres del Municipio

La sesión de hoy

Comienza la sesión a las 11.45. Preside el señor Tornamira y asisten, Rodríguez Belza, Fernández, Sánchez Pujol y Martínez Illescas.

Son leídas y aprobadas las actas de las sesiones ordinaria y extraordinaria últimas.

Se aprueban varios dictámenes de la Comisión de fomento.

Se da lectura de un oficio de la Mancomunidad de municipios de Murcia, trasladando otro del Subdirector general de Sanidad. Enterados.

Se aprueba un expediente de jubilación con el haber anual de 1.870 pesetas a favor del guardia municipal Juan García Martínez.

Se da lectura al extracto de acuerdos adoptados por el Ayuntamiento en el pasado mes y a las cuentas de la semana en obras por administración.

Se lee informe del Arquitecto municipal y de la Comisión de fomento sobre la pavimentación de la calle Mayor. De conformidad con ambos, se acuerda que la pavimentación se haga con losas de asfalto.

Sánchez Pujol, pide que los va-

les para las cenas de Mochebuena lleven la firma de dos contribuyentes que garanticen la pobreza del poseedor.

Rodríguez Belza, dá cuenta de su asistencia a una asamblea de mineros celebrada en La Unión, para tratar del consorcio del zinc. En ella, se acordó que una comisión, a ser posible presidida por los alcaldes de esta ciudad y La Unión, fuese a Madrid. Pide a la Corporación que conceda algún subsidio y se acuerda hacerlo en la cuantía de 500 pesetas, previo informe de Interventor.

Trata el ser Rodríguez Belza del impuesto Municipal sobre conducción de aguas y gas. Pasa este asunto a la Comisión de Hacienda.

El señor Fernández pide se arregle un trozo de la plaza de San Agustín; así mismo manifiesta el mal estado en que queda la pavimentación de algunas calles después de tapar las zanjas abiertas para la conducción del gas.

El señor Tornamira promete atender el ruego y manifiesta que aunque los trabajos son por cuenta de la fábrica del gas, los realizan obreros municipales.

Se levanta la sesión.

Academia de 2.ª Enseñanza

Director: DON JULIÁN ARRABAL ALVAREZ

CURSO DE 1935 - 36

Preparación especial para ingreso en el Instituto de 2.ª Enseñanza. Número limitado de plazas—Edad mínima 9 años. Sala de estudio y preparación de lecciones para alumnos del primer o segundo de Bachillerato, matriculados oficialmente.

PARA INFORMES: El Director de la Academia, de 5 a 6 de la tarde. En la calle del Teniente Pallarés (antes Caballero) núms. 3 y 5 bajo

de «La Deseada», don José Andreu García.

Enviamos nuestra enhorabuena a los dichosos padres del nuevo vástago, extensiva a los abuelos maternos los señores de Baños.

—Guarda cama la señora madre de nuestro buen amigo don Joaquín García Santurce. Deseamos su pronto restablecimiento.

—Ha dado a luz un robusto niño la esposa de nuestro querido amigo don Ignacio Rodríguez Poveda. Reciban nuestra enhorabuena.

—Restablecido de sus dolencias, hemos tenido el gusto de saludar a nuestro estimado amigo don Justo Iniesta Fernández.

—Se halla mejorada la encantadora señorita María Fernanda Go-

miz Salazar, hija de nuestro querido amigo don Manuel. Hacemos votos por su rápido restablecimiento.

Vea la Exposición de Dormitorios y Comedores de BELMONTE, enorme surtido, modelos exclusivos, bonitos, bien fabricados y baratos de verdad. Cuadros, Molduras, Estampas, Cristales, Lunas, Espejos, Cuartos de Baño, Surtido y precios, por esto BELMONTE es el que más vende en Cartagena.

CARMEN 17 Telf. 1184